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Au cours des trois dernières années j’ai fait mon devoir de citoyenne en m’informant à toutes 

les sources à ma disposition pour bien comprendre les enjeux économiques, sociaux, 

politiques et environnementaux  dans le dossier de l’exploitation des gaz et pétrole de schiste 

au Québec (publications scientifiques, enquêtes de journalistes, témoignages écrits et filmés 

de personnes vivant à proximité de puits d’exploration et d’exploitation de gaz de schiste, 

discussions avec des membres de groupes divers). Je traduis ici les conclusions de ma 

recherche par une série de questions qui m’inquiètent au plus haut point. 

1. Comment des élus qui disent vouloir servir leur peuple peuvent-ils vendre le sous-sol de 

leur propre pays 10 cents l’hectare à des entreprises pétrolières  dont le seul et unique but 

est de s’enrichir quelques soient les conséquences immédiates ou futures de leur actions sur 

les êtres humains et sur l’environnement? Et comment ces mêmes élus ou d’autres 

semblables peuvent-ils se vanter de vouloir utiliser l’argent des contribuables pour collaborer 

avec de telles entreprises?  L’indifférence la plus totale de ces entreprises vis-à-vis des  

conséquences funestes de leurs actes  a été largement prouvée non seulement aux États-Unis 

mais au Québec même dans des cas aussi grossier que celui de l’exploration effectuée par une 

compagnie d’Alberta à Saint-Denis sur Richelieu. 

2. Comment des gens aussi privilégiés et aussi éduqués que les élus et les fonctionnaires du 

Québec peuvent-ils essayer de croire et surtout essayer de faire croire au bon peuple naïf que 

l’or noir de schiste sera non seulement une source de création d’emploi mais une assurance 

d’enrichissement pour eux, pour leur région et leurs enfants alors que les conséquences 

désastreuses de ces explorations et exploitations  sur les eaux souterraines et de surface, sur 

l’air, sur la qualité de vie des résidents et la valeur des propriétés à proximité des puits ont été 

prouvées et dénoncées maintes fois par des victimes autant que par des experts scientifiques, 

des écologistes  et de très nombreux témoins en tout genre? 

3. Comment des gens supposément responsables et intelligents peuvent-ils rêver de faire du 

Québec un brillant producteur d’or noir de schiste quand les méthodes d’exploitation de cette 

énergie fossile sont les plus polluantes (tout juste après celle des sables bitumineux) et alors 

même que sa seule exploration  représente un danger certain pour la plus grande et la plus 

précieuse richesse naturelle du Québec : l’eau, son or bleu? 

4. Au moment  où les scientifiques du monde entier lancent un appel aux gouvernements de 

tous les états les suppliant de diminuer le plus rapidement possible l’émission de gaz à effets 

de serre comment peut-on vouloir augmenter ces émissions pour quelques barils de pétrole 

« Made in Quebec » dont les profits des ventes iront comme il en est pour les profits des sables 

bitumeux (70% des profits vont à des non-canadiens) dans les poches des déjà 

multimillionnaires d’ailleurs sur la planète?  
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5. Au moment où déjà l’eau douce manque dans plusieurs régions du monde comment peut-

on vouloir ne serait-ce que risquer de polluer nos nappes phréatiques, nos rivières et nos 

fleuves? Au moment où la fertilité des terres du globe diminue, où les déserts gagnent partout 

du terrain, comment peut-on vouloir polluer les 2% des terres agricoles du Québec en 

creusant des puits de gaz de schiste dans toute la vallée du Saint-Laurent? 

Les êtres humains sont fait à 70% d’eau et ils ne se nourrissent ni de pétrole, ni de méthane. 

A cause du gaspillage de l’eau, de la pollution de l’air, de l’eau, de la destruction de terres 

agricoles, de la destruction de la beauté du monde qu’elles entraînent inévitablement, à cause 

des traumatismes qu’elles causent tout aussi inévitablement aux êtres vivants, je considère 

l’exploration et l’exploitation des gaz de schistes comme des crimes contre l’humanité et 

contre la vie sur cette planète. Je souhaite qu’un moratoire soit adopté dans les plus brefs 

délais pour les interdire partout au Québec. 

En revanche je féliciterai sincèrement un gouvernement qui investira dans la recherche des 

énergies alternatives et facilitera la création d’emploi dans ce domaine, un gouvernement qui 

fera du Québec un leader mondial pour la production et l’utilisation des énergies vertes.  

L’avenir, s’il en est encore un pour l’espèce humaine, n’est pas dans l’exploitation des énergies 

fossiles et surtout pas dans celle des sables bitumeux et des gaz de schistes, l’avenir est dans 

l’eau de nos rivières, dans le vent, le soleil et la mer. 

Monique Patenaude                                            
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